

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Viérnes 8 de Diciembre de 1893

NUM. 941

## Talonarios

PARA LA RIFA DE NAVIDAD

Se venden en la imprenta de este periódico.

DESDE MADRID

4 de diciembre.

Tales somos los españoles, que ya no hay círculo de café, ni tertulia de casino, donde no se considere terminada la guerra de Melilla, y en pie por tanto únicamente la cuestion de lo que es preciso pedirle al Sultán.

Discútese así, y con calor, los dos puntos concretos de la indemnizacion y de la garantía, y por virtud del derecho que le asiste á todo el que quiere hacer uso de lo palabra, hablaré del tanto á que debe alcanzar la indemnizacion, como de la fianza que debe exigirse para que no resulten escritas sobre el agua las nuevas obligaciones que puedan contraerse.

Es realmente una desdicha que siendo Africa el único punto por donde España puede lograr ensanches, y su costa la que mas nos importa, como nacion mediterránea que es España, descuiden nuestros Gobiernos tanto nuestras relaciones con Marruecos, que toda nuestra política para con aquel imperio se reduce á despachar los negocios corrientes como Dios les da á entender á nuestro ministro plenipotenciario en Tánger y á nuestros consules.

Nada, absolutamente nada se hace, para tener allí una influencia permanente, y así pasan los días, y ni los tratados vigentes se cumplen, ni se procura estrechar amistades, ni se piensa en crear allí medios, en su día aprovechables. Lo poco que ahora nos sirve para relacionarnos con el interior de Marruecos, no ha sido organizado por los Gobiernos y sí, aparte su accion ó quizá contra ella. Día llegará en que se sepa, porque El Hach, de que tanto hablan los periódicos, puede prestar los indudables servicios que está prestando á España.

Probablemente en los primeros días del próximo mes de marzo, se celebrará en esta Audiencia de Madrid un juicio oral que logrará gran solemnidad, porque en él han de declarar como testigos varios ministros, algunos generales y muchos personajes de nota. En él, aun cuando parezca extraño, ha de discutirse ampliamente la política de España en Marruecos, y en él habrán de consignarse hechos que ciertamente servirán para demostrar por qué la accion de España en Marruecos es completamente nula cuando no resulta perjudicial.

Y no digo más por hoy, aun cuando en su día habré de hablar de ello extensamente, porque estoy en autos y porque la cosa lo merece.

Volviendo al asunto del día, notan algunos periódicos de hoy, cuán grande es la impresionabilidad de nuestro carácter.

No todos, pero sí muchos, á habérselo permitido, habrían llevado en andas á la estacion al Sr. Martínez Campos: tanto esperaban de sus prestigios y de su valor. Pues como cuando uno no quiere dos no ríen, porque en Melilla no se ha dado ninguna batalla, ya está en baja el señor Martínez Campos, entre los mismos que hace ocho días le ponían por las nubes.

No hay motivo para denigrar al señor Martínez Campos; aceptó como debía el plan del Gobierno, que estaba muy bien pensado y que después de todo, era el único posible; y como este plan ha dado los resultados apetecidos, sólo merece aplausos en cuanto que le ha llevado á cabo con exquisito arte.

Obran pues, muy mal los que hoy murmuran del mando militar del señor Martínez Campos, puesto que olvidan que no podía tener lucimiento alguno, si la campaña se reducía á la guerra chica. Además, es soberanamente injusto dar oídos á las murmuraciones del moro Amadí, que se ha permitido la injusticia de decir, que se había comprado á la kábila de Frejana, y á los malos informes de algunos corresponsales que indican, que el fuerte de Sidi Guariaix se emplazará con el tiempo en sitio distinto al en que hoy se trabaja, y que por eso, se han reducido considerablemente sus dimensiones, limitándose la obra, que ahora se persigue, á una garita, sobre la cual se coloque la bandera de España.

La política no ha de hacerse fundándose en sospechas, ni en malos informes, sino habiendo en cuenta hechos indubitables. Y aun así, hace falta que se conozcan bien los alcances de estos hechos y su verdadera razon de ser.

Y con esto declaro, que los periodistas estamos obligados á ser muy parcos en cuanto se relacione con la actual guerra, pues en ella va empeñada la honra de España, que significa un interés nacional, que á todos ha de obligarnos por igual.

Felipe.

## EL «MEETING» DE BILBAO

El porvenir Vascongado dedica un razonado artículo á explicar el alcance de la manifestación que el día 9 se verificará en Bilbao.

«Se equivocan mucho—dice el colega—los que crean que el «meeting» en cuestion interesa sólo á los comerciantes, industriales y fabricantes, y no andarán menos extraviados los que figuren que se trata sencillamente de una nueva escaramuza más ó menos empeñada entre proteccionistas y librecambistas.

Nosotros damos al acto más amplia significación y alcance mucho más elevado. Al protestar contra los tratados de comercio que el señor ministro de Estado interino ha concertado con Alemania é Italia y que han de ser sometidos á la aprobacion de las Cortes, al pedir su anulacion, exponiendo los inmensos perjuicios que están llamados á ocasionar, los productores españoles bien pueden decir que llevan la voz de la nacion entera, porque á toda ella alcanzarán las consecuencias de aquellos convenios y si llegarán á ponerse en vigor, no habria clase en el país, por humilde que fuera, desde el pobre bracero al millonario industrial, que se doliese de los resultados de tal torpeza.

La cuestion de escuela, queda también completamente á un lado en esta cuestion. Librecambistas conocemos que han librado muy brillantes batallas en pró de sus ideales, que en esta ocasion no pueden menos de reconocer y confesar que efectivamente, es una locura, es una ruina, es la absoluta anulacion de nuestras fuerzas productoras, regular á Alemania, porque así lo quiere el señor Moret, nada menos que cincuenta y cuatro millones anuales.

Empeñarse en defender ahora la obra del Sr. Moret, equivale á ir trazando y preparando la ruina de la patria.

Es necesario, pues, combatirla, para alejar de nuestra cabeza ese peligro y esa vergüenza; para abrir los ojos á los ciegos y traer á buen camino á los extraviados, que empujan este país á su perdicion y lo hacen feudatario del cauteloso y diplomático imperio alemán.

Y á eso vienen á Bilbao los catalanes, los guipuzcoanos, los asturianos, los valencianos, los aragoneses; á combatir juntamente con nuestros industriales en pró de la industria y de la produccion españolas.

Y acaba el colega diciendo que la próxima manifestación de Bilbao será de las más importantes y de más alcance de las verificadas en España hasta el presente.

La crisis ministerial italiana

## LA CRISIS MINISTERIAL ITALIANA

La crisis ministerial en Roma se ha resuelto después de prolongarse singularmente, no viéndose anteayer cómo y cuando M. Zanardelli la resolvería. Hace ocho días que estaba en negociaciones con los Sres. Sounino y Saracco, habiendo tenido que renunciar anteayer á ellas por no poderse entender con estos hombres políticos.

La dificultad estaba en no encontrar un ministro de Hacienda que tenga un plan financiero aceptable por los ministros, por la Cámara y por el ministro del Tesoro, porque esta cartera está dividida en dos en Italia, lo que constituye una complicación más.

Por otra parte, M. Zanardelli dice no querer tomar por colaboradores á ninguno de los exministros del ministerio Giolitti, ni aun á los que no han sido comprometidos en el asunto de los Bancos. Siéndole imposible procurarse ministros pertenecientes á la derecha tuvo que buscarlos en la izquierda, pero en ésta encuentra la hostilidad manifiesta de M. Crispi.

Se ha notado mucho que la prensa que obedece las inspiraciones del presidente del Consejo, le combata más ó menos abiertamente, con una perfidia que hacia muy delicada la mision de Zanardelli. Se le echa en cara haber, como los demás miembros del gabinete anterior, conocido toda la verdad de la situacion de los Bancos, sin haber dictado ningún remedio. En cuanto á la extrema izquierda, Imbriani, Barzilai, Cavallotti y Colejanni, han insinuado á Zanardelli que no cuente con ellos y que le harán una oposicion sistemática.

La situacion de Zanardelli es, pues, muy difícil y desgraciadamente se ha complicado aun por un acontecimiento que no era absolutamente imprevisto, pero que acentúa la miseria financiera del país: la suspension de pagos del Crédito Mobiliario, el mayor establecimiento de crédito de Italia, después del Banco Nacional. Ha tenido que concedérsele un plazo para evitar una catástrofe; en este establecimiento de crédito, también se dice que hay irregularidades. Todo esto no es tranquilizador, y se asiste con tristeza al desastre de un país que hace algunos años todo el mundo creía salido de un período de pruebas morales y materiales.

## «Abrastol»

Hace pocos días que el ministro de Agricultura de Francia llamó la atención de la prefectura de policía sobre la necesidad de recoger con frecuencia muestras en las tiendas que venden vino á fin de reconocer la naturaleza de la mercancia y determinar si los vinos vendidos baratos son realmente vinos naturales, como lo dice el vendedor al ofrecerlos al público.

Esta recomendacion ha sido motivada porque la Cámara sindical de vinos y espíritus del Sena, en su sesion del día 1.º de este mes, se ocupó de un prospecto recomendando á una substancia titulada «Abrastol» producto vendido en casi todos los centros vinícolas para la conservacion de los vinos.

M. Girard, jefe del Laboratorio municipal, consultado, ha declarado que el «Abrastol» es un producto químico nocivo á la salud, y que el Laboratorio municipal opinaba que debían secuestrarse todos los vinos que contengan dicho preparado. M. Girard dice que ha encontrado un reactivo para dar á conocer la existencia del «Abrastol» en los vinos.

Queda prohibida, pues, en Francia la venta de un preparado, para la conservacion de los vinos, que es perjudicial á la salud.

Nosotros damos sencillamente la noticia para conocimiento de nuestros lectores.

DESDE PARIS

## Los nuevos ministros

3 de diciembre.

Poca cosa podría decir de la solucion de la crisis francesa, que resulta nueva, después de lo que han adelantado los telegramas y de lo que *La Publicidad*, en su Correo extranjero, habrá dicho, al ser publicada esta correspondencia mía. Las profecías que en una de mis anteriores hice, referentes al nuevo Ministerio Perier, han resultado acertadas, de lo que como corresponsal me alegro mucho, á pesar de parecer un momento que hubieran tenido un éxito desastroso al llegar casi á la presidencia del Ministerio M. Spuller.

Sin duda hay un Dios para los corresponsales, como lo hay para los toreros, y éste me ha protegido esta vez, haciéndome aparecer como profeta de primer orden en cuestiones de política, que puedo jurar á mis lectores, es una de las ciencias más difíciles y complicadas que han existido. Y si complicado y difícil es entender de gobiernos y gobernados en el propio país, para mí en España, las dificultades se elevan al cubo ó á mucha mayor altura, al tratarse de la política francesa; ésta es un laberinto que dudo conozcan ni los propios guías, todo son caminos, grupos, que conducen á una misma parte, es decir, á la izquierda de la Cámara, y por el lado opuesto otra sarta de nuevos grupitos, de nuevos caminos que terminan en la derecha, y todo esto subdividiéndose una y dos veces, y acabando muchas para no terminar en ninguna parte ó para conducir á los rincones más desconocidos é inexplorados hasta ahora.

Con el nuevo Ministerio la cuestion se ha simplificado algo más que con el Ministerio anterior y en éste es ya más posible salirse del atolladero y no confundir las opiniones; Casimir Perier, (*toujours Casimir*, como dice cinco días *L'intransigeant*), ha formado un Ministerio más homogéneo y sólo ha conservado del Ministerio anterior á M. Viger en Agricultura; que su Ministerio, ha satisfecho á la mayoría, no es para dicho, mucho más después de haberse mostrado tan inquebrantable en sus negativas primeras.

De los demás ministros, y hasta del mismo presidente del Consejo, en pocas palabras pueden darse á conocer.

Casimir Perier, nieto de un ministro del año 30 y jefe del partido liberal de entonces, fué el año 70 oficial á los órdenes del comandante Dampierre, muerto en Bugeux. Diputado por el Aube ha sido sucesivamente subsecretario de Estado con Bardoux y de la Guerra con el general Campenón. Llevado á la presidencia de la Cámara con la última legislatura, ha adquirido las simpatías de todos, que han acrecentado sus repetidas negativas para formar Gabinete y las repetidas súplicas que necesarias han sido para hacerle aceptar el poder.

M. Antonin Dubost, ministro de Justicia, es uno de los republicanos de más buena fe y más antiguos, y cuyas condiciones para desempeñar el ministerio de que se ha encargado, tiene probadas en varios proyectos importantes presentados en anteriores legislaturas.

M. Raynal, dos veces ministro con Gambetta y con Ferry, tiene fama de testarudo, que resulta un gran elogio si sus teorías son buenas.

M. Burdeaux, joven aun (42 años), es uno de los políticos que ha formado con

solo su voluntad y su trabajo la brillante situación. Nacido entre las clases más humildes, estudió filosofía gracias á sus propias economías y su talento lo ha llevado á distintos cargos, entre ellos al ministerio de Marina, donde organizando la expedición al Dahomey dejó excelentes recuerdos.

El general Mercier, cuyo talento militar acreditó dirigiendo los cuerpos de defensa en las últimas maniobras del Norte, es un táctico de primer orden al mismo tiempo que un buen administrador.

El almirante Lefevre, es conocidísimo como marino distinguidísimo de que ha dado pruebas mandando la escuadra del Norte.

M. Spuller, es uno de los más queridos miembros del Parlamento que ha defendido siempre en sus libros, en sus artículos y en sus discursos las ideas democrático gubernamentales. Dióse á conocer como sagacísimo político siendo subsecretario del ministerio de Negocios Extranjeros con Gambetta. En las dos situaciones en que ha sido ministro de Instrucción Pública y de Negocios Extranjeros ha demostrado siempre grandísimas cualidades de político por la madurez de sus juicios y por su gran condición.

M. Jouhart, un debutante en la carrera ministerial y muy joven. Se ha dado á conocer en la Cámara por algunos discursos elegantes. Se le considera hombre de muchos estudios y orador.

M. Marly, presidente del grupo vitícola y ex presidente de la comisión de Aduanas, se cree que el ministerio de Comercio responderá á las aspiraciones económicas de la Cámara.

Y finalmente, M. Viger, el único que formaba parte del ministerio Dupuy y cuya elección se cree impuesta por M. Melina, del cual se le considera el lugar teniente. M. Viger ha sido elegido como radical en el Loiret y si no se ha ocupado hasta ahora mucho de política se ha mostrado siempre intransigente en materias económicas.

He aquí, pues, presentados á los nuevos ministros franceses que desde hoy ocupan el ansiado poder, y que es opinión general se agarrarán muy fuerte á los sillones para no caer, ante los empujones de los radicales cuya fuerza procurarán por otra parte contrarrestar los de la derecha del Parlamento.

Y termino esta correspondencia, después de explicar una hermosísima anécdota que publica un periódico referente á los nombramientos de cargos políticos.

Para el nombramiento de subsecretario del ministerio de Colonias, M. Perier había pensado en el diputado M. Louis Birtou, á quien hizo llamar y ofrecióle el elevado cargo.

El honorable diputado, ofreció su concurso para todo al nuevo presidente del Gobierno, pero añadió que no podía aceptar tan honrosa distinción pues sus estudios no le habían preparado para desempeñar tales cargos.

¡Lo mismo hubiera sucedido en España!

J. M.<sup>a</sup> Jordá.

LA PRENSA AFRICANA

De Tánger

De La Crónica (30 de noviembre): Asegúrase en algunos centros que varios representantes extranjeros han pedido á sus Gobiernos respectivos, el envío de buques de guerra á las aguas de Tánger.

—Por falta de espacio en nuestra edición de ayer, no pudimos dar la noticia de haber sido abiertas en el patio del fondak otras varias carias cajas de distintos dueños, detenidas de orden de la autoridad local, las que resultó contenían solamente tabaco.

—Ha fallecido en Inglaterra Sr. John Hay Drummond Hay, representante que fué de la Gran Bretaña en Marruecos por espacio de 40 años.

En Tánger ha sido muy sentida la muerte del ilustre diplomático que supo colocar el prestigio de Inglaterra á una altura envidiable, y alcanzó el nombre de consejero de los sultanes Marruecos.

Descanse en paz.

—El Consejo Sanitario de Tánger ha declarado como punto infestado el puerto de Tenerife.

—El sultán ha variado el itinerario que había trazado por la provincia de Demnat para dirigirse á Marrakech, y

ha escogido el paso del Atlas por *Tizi-in-Tahret* donde, al parecer, se sienten menos los rigores del invierno.

—Ayer tuvo lugar en el Soco chico una gran reyerta, cuyo origen fué una disputa entre dos hebreos, generalizándose mas tarde tomaron parte más, produciéndose un gran escándalo.

El califa enseguida detuvo á los contendientes, entre los cuales habla un súbdito del Brasil, enviándolos á la Alcazaba no sin antes apropiarse algunos palos, uno de los cuales alcanzó á uno de los hebreos en la cabeza, produciéndole una herida que fué curada en la farmacia del Sr. Blanco.

Parece ser que el Sr. Colaco mandó una reclamación al bajá por el súbdito del Brasil que fué detenido y en su virtud fué puesto en libertad inmediatamente.

Quadro de Marruecos, pintado por La Crónica:

1.º La política: —  
«Dilatar las respuestas, hacerlas confusas, ganar tiempo y que Dios providencie con arreglo á su sabiduría y como su creencia es que de nada sirve la autoridad, ni la energía, ni el talento por que lo que ha de suceder, sucederá de todos modos, lo toman con calma y envolviéndose en su jaique, tomando su rosario y pasando lentamente sus cuentas dicen: ¡Estaba escrito! Consoladora filosofía que los hace sumamente felices, y no pensar nunca en lo pasado, ni tratar de averiguar la causa de los hechos para adquirir experiencia para evitarlos en lo sucesivo. Todo está escrito y no hay medio de borrar ni de enmendar esas escrituras.»

2.º Las partes litigantes: —  
«Los rifeños siguen en su actitud de resistencia á todo lo que sea la profanación de lo que ellos creen sagrado. Los españoles reunidos en número respetable y con suficientes materiales, mandados por un caudillo de prestigio militar y dotado de las condiciones necesarias para emprender de una vez operaciones militares decisivas.

El príncipe Muley Araaf el pacificador del Riff, con sus 400 jinetes, pidiendo la entrada en la plaza de Melilla, para obtener su seguridad personal, desconoció su autoridad por los rifeños, y tibio en imponerles lo que representa una transgresión de sus leyes religiosas.

El sultán siempre viajando sin llegar nunca á su destino y sin que sea posible averiguar de un modo cierto, dadas tantas equivocaciones donde está, que es lo que verdaderamente quiere. El resto del país en una anarquía completa, sin querer pagar los impuestos, teniendo algunos kaidés que refugiarse en Fez, los ladrones enseñoreándose de los caminos y para ver el respeto que hay á la autoridad que ellas siempre acatan, basta el acto realizado por los de Zemmor secuestrando algunas *odaliscas* del Harem imperial que iban á Marrakech á esperar á su señor y dueño, escoltadas por fuerza de caballería que no ha servido para defenderlas en el campo del ataque.

En el fondo arma al brazo, las demás potencias mirando con gran atención todos estos hechos, dando públicas pruebas de amistad á España, pero preparándose secretamente para todo lo que pueda ocurrir.»

Otras noticias de La Crónica (1.º de diciembre):

Según todos los indicios que tenemos, Muley Araaf tiene plenísimos poderes de su egregio hermano el sultán para entenderse con Sr. Torres y con el Gobierno español sobre el conflicto de Melilla.

Las notas diplomáticas son dirigidas á Muley Araaf, y éste representa de un modo incondicional al parecer, al Gobierno sarraceno en el pendiente asunto.

—Algunas familias de Tetuán han salido con dirección á Ceuta, temerosas de que el asunto de Melilla se complique.

—Parece que están vencidas las dificultades que impedían á la correspondencia de la administración española de correos en Tánger llegar por la vía de Algeiras un día antes á Madrid.

Según tenemos entendido, desde ahora podrán hacerse con regularidad seis expediciones semanales, en vez de tres que venían efectuándose vía Cádiz.

—Continúan las kábilas Jlot y Tleg, del bajalato de Larache, demostrando su marcada hostilidad hacia el bajá de la mencionada ciudad.

—En la tribu de Amor, entre Mehedia y Salé, ha sido asesinado el califa llamado El-Muld, por querer ésta imponer el orden y asegurar el libre tránsito de las caravanas por aquel turbulento paraje.

*Le Réveil du Maroc*, que suele estar bien informado del movimiento de la corte, anuncia la salida de Fez del célebre elefante «Stoke», regalo del gobierno inglés al sultán, para la capital de Marrakech.

«Stoke» sorprenderá con su presencia á los *uridga* de la provincia de Tedla.

—El mismo periódico dió la sorprendente noticia de haber sido asaltada por los *azemmours* una parte del harem imperial que se dirigía á Marrakech, llevándose los bandidos algunos favoritas é internándolas en el bosque, con gran estupefacción de la escolta.

Extranjero

Los tratados alemanes de comercio

Telegrafian de Berlín que el Comité del Reichstag, encargado de estudiar y dar dictamen sobre los tratados de comercio con España, Rumania y Servia, ha aprobado por 15 votos contra 6 el referente á España, rechazando además la enmienda presentada por el partido imperialista para que el tratado se ajuste solamente por tres años.

El terremoto en Persia

Desde Kuchan envía el corresponsal del *Times* á su periódico el telegrama siguiente:

«Kuchan es un montón de ruinas. No ha quedado en pie ni un sólo edificio. La escena que ofrece la población es indescriptible. Se están recobrando muchos cadáveres. No se puede resistir el hedor que sale de aquel montón de escombros.»

«Antes del terremoto oyéronse en la población, por el lado de las colinas del Oeste, fuertes ruidos subterráneos que se perciben aún, pero solamente en el recinto de la ciudad y en sus cercanías más inmediatas.»

«Las aldeas próximas sufrieron relativamente poco daño. Por de momento están interrumpidas todas las comunicaciones, ofreciéndose tristísima perspectiva.»

«Habíase de construir una ciudad nueva en el extremo Este de la antigua.»

El cólera en Roma

Telegrafian de Roma que la señora de uno de los correos de gabinete empleados en la Real casa, fué invadida ayer repentinamente de una grave enfermedad que presenta todos los síntomas del cólera morbo asiático.

La paciente y cuantas personas de la familia y forasteras se hallaban en la casa, fueron conducidas inmediatamente al hospital y aisladas sin perder minuto. Reina en la ciudad bastante alarma.

La situación política de Italia

Dice un telegrama de Roma que el rey Humberto ha celebrado largas conferencias con los generales Ricotti, Codenz y Prinerano, ocupándose de asuntos militares, y de las reformas que se deberán introducir en el ejército.

Dícese que Zanardelli acepta el encargo de formar gabinete bajo la condición de que se rebajen 20 millones en el presupuesto de Guerra y 10 en el de Marina.

Asegúrase, además, que el general Perrone di San Martino ha manifestado intenciones de volver á apoyar en la Cámara una proposición suprimiendo dos cuerpos de ejército.

La policía está tomando medidas de precaución ante la demasiada posibilidad de que se hagan manifestaciones hostiles al volverse á reunir la Cámara de diputados.

Sección Insular

Ayer al anochecer fué conducido á la casa de Socorro, un anciano que en estado de debilidad extrema y siendo obeso, se cayó por dos ve-

ces en la plaza de Cort, produciéndose una herida en la cabeza. Fué asistido por el Sr. Gayá.

Como ha hecho hasta ahora en los días de fiesta, la compañía del Teatro Principal, hoy se darán dos funciones, tarde y noche.

En el lugar correspondiente, insertamos el programa de ambas.

Hoy se permitirá la entrada en el cuartel del Carmen, á todo el que desee visitarlo.

Por la noche habrá retreta á las ocho, que será tocada por las bandas de música y cornetas.

Nuestro paisano el arquitecto D. Bartolomé Ferrá, ha sido nombrado académico de la de Bellas Artes de San Fernando.

Hoy será cantada en la iglesia de Sta. Eulalia, una *Salve* cuya música ejecutará la del Regimiento.

Con objeto de que toda la fuerza de infantería pueda asistir á la fiesta que celebra en honor de su Excelsa Patrona, la brigada de Ingenieros, cubrirá las guardias que tocan á la Infantería.

Hemos visto en la tienda del señor Camps un gran surtido de cuadros hechos por varios jóvenes pintores de esta capital.

En una escalerilla de la calle de la Concepcion cayó ayer una niña; antes de llegar al suelo fué amparada por un hombre y felizmente no sufrió ninguna fractura.

A causa del barro que hay en la calle del Jardín Botánico cayó una caballería.

Bueno sería que el alcalde mandase una brigada de hombres á fin de limpiar las calles, pues así evitara caídas y facilitara el andar de los transeúntes.

A pesar de lo desaplicable de la noche la mayor parte de las fachadas de los edificios de esta ciudad aparecieron ayer iluminadas, con motivo de ser la víspera de la Purísima Concepcion.

Esta noche continuará, en la misma forma.

Ha visitado nuestra Redaccion el periódico que con el título de «Journal de Berlin», se publica en la capital de Alemania; dicho periódico está redactado en francés. Devolvámosle su afectuoso saludo.

Sin duda por causa del temporal, arribó ayer la fragata de guerra inglesa *Howe* que había salido el día anterior para unirse á la escuadra.

Se ha colocado una gruesa capa de piedra machacada en el camino contiguo al Portitxol, haciéndose imposible el tránsito á las caballerías que van cargadas, por quedarse las ruedas atascadas.

A cada momento los peones camineros tienen que prestar auxilio á los carreteros.

Ante una regular concurrencia estrenóse anteayer en el Principal el episodio nacional *Agustina de Aragón*.

La obra resultó muy del agrado del público que premió con nutridos aplausos á la Sra. Montañés y al Sr. Riquelme que tanto se distinguen en sus respectivos papeles de Agustina y Fray Antonio.

El Coro de Seminaristas cantado por el coro de señoras tuvo que repetirse y al final de la obra fueron llamados al palco escénico los artistas.

En virtud de la Real Orden pu-

blicada por el Ministro de la Gobernación, serán admitidas á libre plática cuando lleguen con patente limpia, las embarcaciones procedentes de Brest (Francia), por saberse oficialmente la terminación del cólera.

Ha vuelto á abrirse la subasta en el patio de la casa Brondo, dedicándose todos los beneficios que se propone organizar su dueño, al ejército de Melilla, haciéndolo de modo que no quede la menor duda de que es una verdad el ofrecimiento.

El gasto total que tiene que satisfacer la Excm. Diputación provincial por las obligaciones del mes corriente asciende á 25.679'30 pesetas.

El Ayuntamiento de Montuiri tiene espuestos al público para la consiguiente reclamación los repartos de consumos.

La Cámara Oficial de Comercio de Palma se reunirá en Asamblea general ordinaria, á las siete y media de la tarde el día 11 del presente, en el salón de sesiones del consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

La Dirección general del Tesoro público y ordenación general de pagos del Estado, publica la relación de los donativos que han ingresado en el Tesoro en concepto de recursos extraordinarios con destinos á las operaciones de Melilla, cuya cantidad asciende 440.100'72 pesetas.

En Manacor, al ser puesto en libertad provisional el joven autor del hurto de una manta, tuvo noticia la guardia civil de que el mismo individuo había vendido un gallo, una gallina y empeñado dos navajas de afeitar; y detenido de nuevo y hechas averiguaciones, resultó según confesó después, que el gallo lo había hurtado en el predio *Sa Cova* del término de Petra, la gallina en *San Eusebis* del mismo y tres navajas á un barbero de esta localidad.

De modo que á las habilidades del mozo, ya conocidas, hay que añadir esas últimas, tal vez algunas más que con el transcurso del tiempo se vayan descubriendo.

En Son Servera han sido detenidos dos vecinos de *Son Gari*, padre é hijo, que apedrearon bárbaramente á un covencino, con quien tuvieron antes disputa sobre el paso por un camino que conduce á propiedades de los mismos.

A las 8 de la mañana fondeó ayer en este puerto procedente de Mahon el vapor *Menorca*, con 11 pasajeros y varios efectos.

Por causa del mal tiempo suspendieron ayer tarde su salida los vapores *Unión* y *Bellver*, que debían salir para Valencia y Barcelona respectivamente.

Ayer no llegó correspondencia de Mahon, por causa de estar varado el vapor *Correo de Cartagena* en Porto-Colom, Felanitx.

Anteayer entró de arribada en el puerto de Mahon el vapor *Balear*, que salió el lunes de este puerto con rumbo á Malta.

Ayer, mañana, tarde y noche llovió en esta ciudad; aunque las lluvias fueron poco intensas, como encontraron el piso húmedo de los días anteriores, fueron lo suficiente para dejar las calles intransitables. El frío fué muy intenso.

A continuación insertamos el programa de la velada literario-musical que tendrá lugar esta noche en los salones de la sociedad *Círculo de Obreros Católicos*.

- Primera parte**
- 1.º *Primera Lágrima*, (Marqués), por el quinteto.
  - 2.º Discurso, por el M. I. Sr. don Enrique Reig, Provisor y Vicario General.
  - 3.º *Noel*, aria de barítono, por el señor Prohens.
  - 4.º Lectura de poesías, por varias señoras poetisas.
  - 5.º *A Dios á la Alhambra*, (Monasterio), para violín y piano, por los señores Puig y Segura.
  - 6.º Lectura de poesías, por varios caballeros.

- Segunda parte**
- 1.º *Plegaria de los bardos*, (Godefróid), por el quinteto.
  - 2.º Lectura de poesías.
  - 3.º *Pielá Signore*, (Stradella), por el Sr. Prohens.
  - 4.º Lectura de poesías, por varios niños.
  - 5.º *Meditación*, (Gounod) para piano.
  - 6.º Lectura de poesías.
  - 7.º *Invocación Abáio*, por el señor Prohens.
  - 8.º Lectura de poesías.
  - 9.º *Pro peccatis*, (Stabat de Rossini), por el Sr. Prohens y el quinteto.

**Teatro Principal**  
**Compañía cómico-lírica**

*Funcion para hoy*  
Por la tarde á las tres.

LA BARCA NUEVA  
LA ESPADA DE HONOR  
VENCER EN BUENA LID

Por la noche.  
AGUSTINA DE ARAGON  
LA ESTUDIANTINA

LA ESPADA DE HONOR

A las siete y media.  
Entrada general 1'25 peseta.—Id. al Paraíso 3 reales.

**Plaza de Toros de Palma**

Grandioso espectáculo para el **Viernes 8**  
Por la notable y numerosa compañía que dirige

**D. Luis Agustini**  
Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Cinco regalos, siendo éstos, cinco partes de cinco pesetas cada una del décimo número 20.962 del sorteo de Navidad, divididas en cinco suertes, que en caso de salir agraciado con el primer premio representa la fortuna 450.000 pesetas, cada entrada irá acompañada de un billete.

Terminando la función con la gran pantomima

LAS GLORIAS ESPAÑOLAS  
Entrada general 1 real.  
A las tres en punto.



**La Señorita**  
DOÑA ANTONIA VERGER Y OLIVERA  
HA FALLECIDO  
después de recibir los santos sacramentos  
(E. P. D.)

Su afligida madre, hermanos, hermanas, tíos, tías, primos, primas y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar respectivamente á las 3 y media y 4 de esta tarde.

**Servicio telegráfico particular**  
(De nuestro servicio particular)

Madrid 7, 10 m.  
Hay tranquilidad en la Factoría de Río Oro.

A últimos de mes aparecerá en la *Gaceta* el decreto declarando terminada la primera legislatura y convocando la segunda para después de Reyes.

Todavía no se ha fijado la indemnización que tiene que reclamarse al Emperador de Marruecos.

En los últimos telegramas el general Martínez Campos no dice nada referente á su salud.

Madrid 7, 11 m.  
Es opinión general de que no terminará tan pronto como se creía la estancia de nuestro ejército en Melilla; la certeza de que va á llevarse á cabo la demarcación de los territorios para dejar bien trazada la zona neutral, hace creer que la campaña, más ó menos pacífica, se prolongará, haciéndose imposible predecir el resultado definitivo de las operaciones.

Madrid 7, 12 t.  
Sigue causando bajas el sarampión entre las tropas acampadas. También sufren fiebres infecciosas y otras enfermedades. Se tiene gran vigilancia á fin de evitar que los especuladores que han acudido á Melilla no engañen á los soldados en el valor ni en la clase de las mercancías.

El general en jefe se propone mandar derribar por inútil la caseta de Sidi Guariach, que se construye junto al fuerte, así que esté terminada.

De esta manera demostrará á los moros que cumplimos nuestra voluntad, en uso de nuestro pleno derecho.

Hay grandes probabilidades de que se altere la paz actual.

Madrid 7, 12'30 t.  
Das últimas noticias de Melilla dicen que las casas de huéspedes han encarecido el precio de las comidas hasta el triple de lo que valían antes.

Ha regresado de Melilla el regimiento de Granada por creerse innecesaria tanta fuerza en Africa. Se le ha hecho una despedida cariñosa.

Un alto diplomático juzga los sucesos de Melilla de serie de torpezas y teme que todo no se transforme en una gran vergüenza nacional.

Madrid 7, 1'30 t.  
Según noticias oficiales de Melilla sigue la construcción de los fortines y trincheras en Sidi Guariach.

Anoche, á pesar de haberse pasado todo el día tranquilamente, ocurrió una falsa alarma en el fuerte en construcción, disparándose muchos tiros infructuosamente.

Reina una carencia absoluta de noticias, así de la guerra, como de política general.

Madrid 7, 1'40 t.  
En un formal encuentro con las tropas, los brasileños alcanzaron nueva y gloriosa victoria.

Se complica de una manera extraordinaria la situación política de Italia.

En Alaix (Francia) estalló una bomba de dinamita, consternando á toda la población.

Madrid 7, 1'40 t.  
En Melilla se rezó una misa por las almas de los muertos en campaña. Asistió mucha tropa y la mayoría de los habitantes de la población.

El general Martínez Campos ha pasado la noche en el campamento, animando á Jefes, oficiales y soldados. Este acto realizado por el general en jefe ha dejado excelente espíritu en las tropas.

Reina la mayor tranquilidad, no se vé ni por necesidad un moro por el campo rifeño.

Madrid 7, 1'40 t.  
Los corresponsales que actualmente se encuentran en Melilla han telegrafiado á sus respectivos directores por haberse cohibido la transmisión de noticias referentes á la guerra.

Se ha celebrado amistosamente una nueva conferencia. Muley Araaf ha garantizado con la más absoluta seguridad que las kábilas depondrán toda actitud hostil.

Madrid 7, 1'40 t.  
Se ha aplazado la publicación del nuevo periódico reformista. Este aplazamiento no indica la menor división del partido, antes al contrario hoy más que nunca existen en el campo conservador las más entrañables y cordiales relaciones.

Los republicanos en el Congreso combatirán rudamente los tratados de comercio internacionales, por creer que la mayoría de estos nuevos pactos son perjudiciales á los intereses convenientes de España.

En las últimas veinte y cuatro horas se ha acentuado un gran descenso en la epidemia colérica en Canarias.

El Ministro de Estado está pasando grandes apuros por la terminación de los tratados concertados y estar las Cortes cerradas.

Madrid 7, 1'40 t.  
Confirmanse nuestras noticias de que existen complicaciones extranjeras en la cuestión de Melilla.

Dícese que el Sultán, impulsado por Inglaterra, demora el dar satisfacciones á España de lo ocurrido en Melilla.

Aumenta la incertidumbre y el malestar al tratar de este grave é inexplicable conflicto.

A pesar de las informaciones confusas que llegan acerca del paradero del sultán, es de creer que seguramente se encuentra en la ciudad de Marrakeix (Marruecos).

El bajá de Tánger suplica á las legaciones europeas que recomienden á los súbditos extranjeros que guarden la mayor prudencia en público, evitando cualquier provocación que podría excitar el enojo de los indígenas y promover algún conflicto.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

Valores locales		DINERO
Crédito Balear		111'00
Cambio Mallorca		61'50
La Islaña Marítima		49'75
Ferro-Carriles de Mallorca		60'50
Alumbrado por Gas		103'50
La General Mallorquina		76'00
Salinas de Ibiza		200'00
Fomento Agrícola		61'00
Banco de Sóller		40'00
4 p <sup>s</sup> int. perpétuo		66'05
4 p <sup>s</sup> exterior		76'40
Billetes de Cuba		107'20
Ferro-carriles del Norte		23'40
Barcelona Francia		22'70
Banco Hispano Colonial		40'30
Cambio París		62'53
Madrid		66'20
Valores públicos:		
Interior Contado		66'20
Fin mes		00'00
Próximo		00'00
Exterior		76'32
Madrid Acciones Banco España		379'00
Cambio París		62'53
Londres		00'00
Franco		23'05
Amortizable		75'80

**FARMACIA Y LABORATORIO DE G. MIRO**  
ABIERTA TODA LA NOCHE  
Calle Colon n.º 22 y Perejil 2

# Calendario Zaragozano

PARA EL AÑO 1894



### Materias que contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Poblacion de España—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reduccion de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Poblacion de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

**10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento**

## CALENDARIO DE BOLSILLO

PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

### Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

**5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento**

# HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUÍTICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.

ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍISIS, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

## La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

**CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.**

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES.**—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos Excelsior, para reuma y dolores.

### EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,  
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se reciben pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

### Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 17

### Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 40.

## ¡Al Público!

Por un nuevo método se enseña leer y escribir en tres meses á personas de todas clases.

CLASE DE DIA Y NOCHE  
Calle del Obispo n.º 17, Entresuelo.

### Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.  
Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

### Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

### VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

### LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Habana con el 15 Diciembre el magnífico vapor español de acero de 5.500 toneladas clasificado en 400 A I del Lloyd



### CONDE WIFREDO

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos y tambien para Canarias. Consignatarios Martinez y Planas, San Juan 20.

Nota.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso con anticipacion de la carga que crean tener reunida.



### ISLEÑA

### Marítima

Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para los de SOLLER CETTE Y MARSELLA el sábado 9 del actual á las cuatro y media de la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Despacho: Palacio 26.  
Palma 5 Diciembre 1893.—El N.º Director, S. Simó.

### Vapores Trasatlánticos DE HIJOS DE J. JOVER SERRA

Para la HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE CUBA y CIENFUEGOS Saldrá el 24 del actual el magnífico y veloz vapor español

**J. Jover Serra**  
Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.  
Para informes en Palma oficinas de la *Islaña Marítima*. Calle de Palacio n.º 26.  
Palma 7 Diciembre 1893.

### Seccion Comercial

#### Movimiento de buques

Día 7

#### FONDEADOS

De Mahon v. Manorca c. don Francisco Cardona 18 trip. ton. 190 con efectos pas. 11 m. Mahon.

#### DESPACHADOS

Para Barcelona v. Bellver c. don Juan Singala 29 trip. ton. 783 con efectos m. Palma.

Para Valencia v. Union c. D. Barolomé Altina 20 trip. ton. 401 efectos y balija m. Palma.

### Cultos Sagrados

Hoy viernes — En San Jaime concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media; á las siete y media misa de comunión general: á las nueve y media horas y misa mayor con sermón que dirá D. Pedro Llopart. Por la tarde los actos de coro, y á las seis y media, Coronilla de las doce estrellas, procesión y la reserva precedida de *Te Deum*.

En San Francisco empezarán las Cuarenta Horas en honor de la Purísima Concepcion: exposición á las seis, acto seguido las adoraciones del Santísimo; á las diez y media se cantará la misa mayor. Por la tarde, á las seis, Ocróns, Triduo con sermón que predicará el M. I. Sr. D. José Oliver, el ejercicio de las doce estrellas y la reserva.

Fiesta á la Purísima Concepcion.—En la Catedral, á las seis, prima y oficio matinal; á las ocho, misa de comunión general; á las diez, y media, misa mayor en la que oficiará Pontifical el señor Obispo y predicará el M. I. Sr. D. Francisco Santaella. Por la tarde, los actos de coro y la procesión de costumbre.

En Santa Eulalia, á las siete y media, comunión general para las Hijas de María; á las once y media, misa mayor con sermón por D. Sebastián Ginart. Al anochece, el ejercicio mensual con sermón.

En Santa Cruz, á las diez, misa mayor con sermón por D. Juan Barceló. Al anochece, conclusión de la novena.

En San Miguel, á las diez, misa mayor con exposición.

En San Nicolás, á las diez y media, misa mayor con música y sermón por D. José Auba. Por la tarde, visperas, mántines y laudes solemnes, concluyendo con el ejercicio Sabatino y la reserva.

En la Concepcion, á las siete y media, comunión general para las Hijas de María con plática por el Rdo. P. Director. A las diez misa solemne con música y sermón por el Rdo. P. Superior de la Residencia de los Agustinos. A las cuatro y media de la tarde, después de un rato de oración mental, se cantará á toda orquesta la pieza *El Oratorio*, y seguidamente la reserva de S. D. M.

En Santa Clara, á las diez, misa mayor con sermón que dirá el Rdo. Padre Francisco Salvá. Al anochece, coronilla, meditación y la reserva.

En la Merced, á las diez, misa mayor con exposición. Por la tarde, meditación, coronilla y Letanía; después se vestirá el escapulario á las personas que desean ingresar en la V. O. T.

En San Juan, á las siete y media, comunión general.

En Santa Teresa, á las nueve, misa mayor con exposición. Por la tarde, coronilla y tres puntos de meditación.

En las Capuchinas, á las nueve, misa mayor con exposición. Por la tarde, á las cinco, meditación, coronilla y la reserva.

En Santa Catalina de Sena, á las ocho, comunión general; á las nueve misa mayor con exposición. Por la tarde se rezá el Rosario entero.

Corte de María.—En la Catedral, á la Virgen Purísima.

Mañana sábado.—En San Francisco continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, luego se harán las adoraciones al Santísimo Sacramento; y á las diez misa mayor.

En la Merced, á las siete y media, misa solemne en honor de la Virgen su Titular.

En San Jaime, San Nicolás y S. Francisco, al anochece, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

Corte de María.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

### Movimiento local

#### Hospital civil

Día 8.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

#### Defunciones

Jaime Magraner Albertí casado 84 años, Son Sardina enteritis crónica.

Juan Mandilego Thomás, 3 meses, General Barceló, bronquitis.

Antonia Vidal Lopez 2 meses, Arrabal bronquitis.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger.